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 ملخص الاطروحة:

السنة لإعطاء ظروف مرٌحة لشاغلً الحٌز. ان اجهزة  تكٌٌف فً البصرة حٌث الطقس الحار ، ٌتطلب تكٌٌف الهواء فً معظم أٌام 
الهواء التقلٌدٌة تستهلك طاقة عالٌة جدا وخاصة فً المساحات الكبٌرة وذات الكثافة السكانٌة العالٌة والتً تتطلب  معدلات تهوٌة 

وتجرٌبٌة تستفٌد من الطاقة الحرارٌة  عالٌة مثل قاعات المسرح والسٌنما والمساجد والورش. ٌقدم النموذج المقترح دراسة نظرٌة
مبادل .ٌتكون النموذج االمقترح من لباطن الارض والطاقة الشمسٌة لمنظومة تبرٌد لاتستخدم أي نوع من الطاقة الكهربائٌة

ٌسحب الهواء الخارجً الى الحٌز المراد تكٌٌفه  خلال  (.SC) مدفون تحت سطح الارض ومدخنه شمسٌه  (EAHE)حراري
المبادل الحراري المدفون تحت الارض بواسطة مدخنه شمسٌه عن طرٌق قوة التعوٌم الناتجة من ارتفاع درجة الحرارة فً المدخنه 

مترلتبرٌد الهواء  5-3وح بٌن الشمسٌه نتٌجة للاشعاع الشمسً. ٌتم الاستفادة من درجة حرارة الارض المنخفضة نسبٌا لاعماق تترا
 PVCأنابٌب  تم استخدام   الخارجً المسحوب خلال المبادل الحراري للحصول على درجات حراره واطئة نسبٌا لشاغلً الحٌز.

متر تحت الأرض و اظهرت ان هناك فرف او انخفاض فً درجة الحرارة بٌن مخرج الهواء ومدخل  4متر و  2مدفونة فً عمق 
لعثور على فرق فً درجة الحرارة كبٌرا فً تلك الأنابٌب اعتمادا على الموسم الذي استخدم فٌه الجهاز. أظهرت النتائج الهواء. تم ا

امكانٌة الحصول على تبرٌد جٌد للانابٌب المدفونة تحت الأرض لتوفٌر الطاقة المستهلكة للتبرٌد فً البصرة. تم استخدام برنامج 
(Fluentللدراسة النظرٌة باست ) خدام نفس معطٌات الدراسة التجرٌبٌة. وحصلنا من البرنامج على نتائج مشابهة للنتائج العملٌة مما

ٌعطٌنا الثقة بالبرنامج فً العمل على هذا الجهاز فً محافظة البصرة.ان المدخنة الشمسٌة جهاز عملً وبسٌط ٌمكن أن تستخدم 
مل المؤثرة التً تم الحصول وتسجٌلها فً  الدراسة النظرٌة هً عدد المداخن لتحسٌن التهوٌة الطبٌعٌة فً الحٌز المشغول . ان العوا

الشمسٌة ، عرض فجوة الهواء، ارتفاع المدخنة واتجاه المدخنة على التهوٌة الطبٌعٌة فً الغرفة المراد تبرٌدها. عند استخدام اثنٌن 
٪ بالمئة على التوالً،  فً المداخن 02٪ و 01٪ و 6أوثلاثة أوأربعة مداخن ٌمكن أن تنخفض درجة حرارة داخل الغرفة الى 

 .٪ على التوالً.33٪ و 03الشمسٌة التً تستخدم اثنٌن وثلاثة بدلا من مدخنة واحدة ٌكون  زٌادة معدل تدفق الهواء إلى 
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Abstract of Thesis: 

The passive cooling is used as a technique of low-energy consuming in order to eliminate unwanted 

heat from buildings in the summer season. There are many types to enhance this technique of 

cooling, in the existing Thesis employ of earth - air heat exchanger (EAHE) combined with solar 

chimney (SC) .The experimental and theoretical analysis was conducted to investigate the ventilation 

and cooling in a building through combined solar chimney and earth - air heat exchanger.  

 PVC pipes were buried in 2m and 4m underground the temperature drop between inlet and outlet 

were compared. A significant temperature drop was found in these pipes depending on the year 

season. The results shown the potential of Earth- air heat exchanger in providing low energy cooling 

in Basrah. Theparametric Thesis on same experiment was done using Fluent Code program. Fluent 

Code data agreed with the  experiment work data and therefore, this confirms Fluent Code is reliable 

to investigate Earth - Air Heat Exchanger in Basrah. 

     The solar chimney is a practical and simple tool that is used to improve thespace natural 

ventilation. This thesis is reports an experimental work toinvestigate effects of solar chimneys 

number, chimney height, air gap widthand chimney orientation on natural ventilation in a space. 

Temperatures andvelocities profiles were recorded through both solar chimney and roomconnected 

to chimney under the different parametric conditions. The results showthat improvement in natural 

ventilation can be achieved using the multi solarchimney. By using two, three and four chimneys can 

be reduced  the center of roomtemperature by 6%, 10% and 12 % respectively, and by using two 

andthree  solar chimneys instead of one  solar chimney  increased ventilating flow rate to 13% and  

33% respectively.   

 
 

 



 


